
Решением Ученого Совета Азербайджан-
ского государственного экономического уни-
верситета Тарасевичу Леониду Степановичу 
присвоено звание Почетного доктора Азер-
байджанского государственного экономичес-
кого университета за подготовку научно-пе-
дагогических кадров в экономической сфере и 
для вузов Азербайджана.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Тарасевич Леонид Степанович – 

Почетный доктор Азербайджанского 
государственного экономического 

университета

СОБЫТИЕ

Организаторами конференции высту-
пили Социологический институт РАН, 
кафедра статистики и эконометрики 
Санкт-Петербургского государственно-
го университета экономики и финансов 
(СПбГУЭФ), возглавляемые чл.-корр. РАН 
И.И.Елисеевой, а также Территориальный 
орган Федеральной службы государствен-
ной статистики по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области (Петростат), возглав-
ляемый О.Н.Никифоровым.

Экономика: антикризисные меры
25-27 января в Санкт-Петербурге состоялась Международная научно-практи-

ческая конференция «Реструктурирование экономики: ресурсы и механизмы». 

(Окончание на стр. 3)

С Днем защитника Отечества! 
Это праздник патриотиз-

ма, любви к своей Родине, 
уважения к истории нашей 
великой страны. Желаем 
каждому испытывать чувс-
тво гордости за Россию, 
быть истинным патриотом 
и защитником своего Оте-
чества!

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

15 февраля 2010 года в Санкт-Петер-
бургском государственном университе-
те экономики и финансов в рамках ме-
роприятий, посвященных 80-летию Фи-
нэка,  а также в рамках «Дня Финляндии 
в СПбГУЭФ», состоялась встреча на тему 
«Развитие «зеленых» связей между Фин-
ляндией и Россией».

Мероприятие было направлено на раз-
витие и поддержку совместных экологи-
ческих проектов России и Финляндии на 
уровне бизнеса, академических кругов и 
государственно-частных инициатив. 

С приветственным словом выступил 
И.А.Максимцев, ректор СПбГУЭФ. Во 
встрече приняли участие Министр охра-
ны окружающей среды Финляндии г-жа 
Паула Лехтомяки, Генеральный Консул 
Финляндии в Санкт-Петербурге г-н Олли 
Перхеэнтупа, а также представители 
российского и финского бизнеса, экспер-
ты ведущих университетов Финляндии 
и России. В.М.Разумовский, заведую-
щий кафедрой региональной экономики 
и природоведения СПбГУЭФ представил 
доклад «Россия и Финляндия: решение 
проблем защиты природного и культур-
ного наследия». С сообщением на тему 
«Финско-российские экономические от-
ношения сегодня и завтра» выступила 
г-жа Сейя Лайнела, представляющая 
Банк Финляндии и Институт экономи-
ки переходного периода. Представитель 
Александровского института и Универси-
тета Хельсинки г-н Тапани Кааккурини-
еми выступил с докладом «Определения 
«зеленой» политики: бело-сине-красная 
и сине-белая перспективы». 

В рамках «Дня Финляндии в СПбГУЭФ» 
прошли презентации российских и фин-
ских студенческих проектов «Свежие 
идеи – молодые умы», а также работал 
дискуссионный клуб на тему «Увеличе-
ние степени экологичности компаний как 
современная бизнес-парадигма». 

В приветственном слове ректор 
СПбГУЭФ профессор И.А. Максим-
цев выразил уверенность в том, что 
международные проекты университе-
та актуальны как для России, так и для 
всего мира. 

Гость конференции, Марк Бартоли, го-
ворил о реструктуризации персонала на 
предприятии. Он является директором 
магистерской программы «Человеческие 
ресурсы и международная конкуренция» 
(г. Гренобль) и давним другом СПбГУЭФ.

9 февраля в СПбГУЭФ состоялась международная конференция. Темой об-
суждения стало управление человеческими ресурсами в условиях кризиса.

В работе круглого стола приняли учас-
тие ведущие специалисты СПбГУЭФ, 
университета Ла Сапиенца (Рим, Ита-
лия), консульства Италии в СПб и отдела 
по развитию торгового обмена посольс-
тва Италии в Российской Федерации при 
Генеральном консульстве Италии в СПб. 

Целью встречи стало обсуждение ос-
новных итогов и перспектив развития 
российско-итальянских связей в облас-

ти промышленности, энергетики и тор-
говли, а также рассмотрение приоритет-
ных проектов в области экономическо-
го образования, отвечающего текущим и 
стратегическим запросам бизнеса. 

Встреча проводилась в рамках про-
граммы празднования 80-ти летия вуза 
и в преддверии 2011 года, объявленного 
годом Итальянской культуры в России и 
Российской культуры в Италии.

Российскоитальянский круглый стол
12 февраля в Санкт-Петербургском государственном университете эконо-

мики и финансов состоялся российско-итальянский круглый стол на тему: 
«Перспективы развития сотрудничества в области промышленности, энерге-
тики и торговли».

Уточнение даты
Общее годичное собрание СПб отделения МАН ВШ состоится 1 апреля 2010 г. в Меж-

дународном банковском институте. Телефон для справок 710-56-19 (Тамара Леонтьев-
на), 570-55-18 (Ольга Александровна).

Дорогие, милые наши женщины – 
преподавательницы и сотрудницы, студентки и аспирантки!

От всего сердца поздравляю Вас с замечательным праздником весны и 
красоты!

Этот радостный праздник приходит к нам в начале весны и несет с собой цветы 
и улыбки, хорошее настроение и оптимизм. Благодаря Вам наш университет 
живет, как одна большая дружная семья, ведь именно Вы создаете уют, 
поддерживаете тепло в нашем вузе. 

Благодарим Вас за преданность науке и традициям нашего университета, 
за Вашу красоту, обаяние, доброту и мудрость!

От мужской половины нашего вуза и от себя лично желаю Вам крепкого 
здоровья, осуществления самых заветных мечтаний, спокойствия и мира в 
Ваших семьях. Пусть всегда Вас окружают любящие и любимые Вами мужчины! 
Пусть то внимание и забота, которой Вы окружены в этот весенний праздник, 
сопутствуют Вам и в будни. Счастья Вам, дорогие женщины!

И.А. Максимцев,  ректор СПбГУЭФ, профессор, д.э.н.

Солнце уделяет нашему миру всё боль-
ше и больше своего времени, насыщая 
жизнь особым смыслом. Трепетные рос-
тки пробиваются сквозь землю. Воздух 
прохладен, чист и свеж. В нём можно уло-
вить лёгкий, кружащий голову аромат вес-
ны. Аромат женских духов. Весна – это не-
жность женских рук, это забота обо всём 
мире, это рождение и возрождение...

В такое время и следует поздравить 
всех представительниц прекрасного 
пола, несущих красоту, любовь, радость.

И что-то теплеет в душе и снаружи,
Сквозь зимнюю стужу пройдя.
И ткут понемногу огромные лужи
Тончайшие нити дождя.

Любые морозы уходят при свете
Лучистых и любящих глаз.
И праздник весны обязательно встретим,
Достойно поздравив всех вас.

Ксения Гузова, 
студентка 226 группы ОЭФ
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15 февраля исполнилось 70 лет профессору ка-
федры финансов, д.э.н., Заслуженному деяте-
лю науки Российской Федерации Владимиру 
Владимировичу Бочарову.

Более 40 лет трудовой и творческой деятельнос-
ти Владимира Владимировича связаны с нашим уни-
верситетом. Здесь он учился, 
окончил аспирантуру, защи-
тил кандидатскую и доктор-
скую диссертации, прошел 
путь от преподавателя до 
профессора одной из веду-
щих кафедр.

В настоящее время про-
фессор Бочаров является 
видным ученым России в об-
ласти теории и практики кор-
поративных финансов, фи-
нансового менеджмента и 
инвестиций. Им опубликова-
но более 150 научных работ, 

среди которых монографии, учебники и учебные по-
собия. Под его руководством сложилась и успешно 
развивается научная школа. Фундаментальные ис-
следования профессора Бочарова по проблемам 
финансов предприятий и корпораций, финансово-
го менеджмента, планированию инвестиций и бюд-
жетированию имеют большое практическое зна-
чение для развития бизнеса и предпринимательс-
тва в стране. Он является одним из ведущих ученых 
Санкт-Петербургской научной школы финансистов, 
получившей широкое признание в России и странах 
ближнего зарубежья.

Успешная и многогранная научная, педагогичес-
кая и общественная деятельность Владимира Вла-
димировича Бочарова, его высокая компетентность 
как специалиста в области финансов снискали ему 
высокий авторитет и признание в нашем универси-
тете и высшей школе страны. 

Желаем Вам, Владимир Владимирович, доб-
рого здоровья, счастья, творческих успехов!

Ректорат

17 февраля отметила свой 
юбилей дирек тор издатель-
ства университета Надеж да 
Никифоровна Гайдай.

43 года Надежда Никифоровна ра-
ботает в нашем вузе. После оконча-
ния Московского полиграфическо-
го института она пришла на работу 
в ЛФЭИ и возглавила редакционно-
издательский отдел вуза. Прошли 
годы, в течение которых небольшой 
отдел превратился в республикан-
ское издательство 1-й категории. В 
настоящее время издательство уни-
верситета полностью обеспечивает 
учебной и методической литерату-

рой преподавание всех дисциплин, издается много научной 
литературы, ежегодный тираж изданий составляет более 
100 тысяч экземпляров, который выпускается на собствен-
ной технической базе. Все это было достигнуто благодаря 
неутомимому труду и заботам бессменного директора из-
дательства Н.Н.Гайдай. Возглавляя важнейший для универ-
ситета участок работы, Надежда Никифоровна умело стро-
ит деловые отношения с профессорско-преподавательским 
составом, кафедрами и факультетами, она пользуется все-
общим уважением и авторитетом в коллективе, награжде-
на знаком «Почетный работник высшего профессионально-
го образования» Российской Федерации. 

Желаем Вам, Надежда Никифоровна, здоровья, 
счастья, успехов в работе!

Ректорат

25 февраля отмети-
ла свой юбилей ведущий 
документовед адми-
нистративно-кадрово-
го управления Светлана 
Вячеславовна Кучина.

За время работы в уни-
верситете Светлана Вя-
чеславовна зарекомен-
довала себя исключи-
тельно добросовестным 
работником. Она ответс-
твенно относится к своим 
обязанностям, аккуратно ведет всю необходи-
мую документацию, в работе проявляет иници-
ативу и усердие. С.В.Кучина окончила экономи-
ческий факультет Ярославского государствен-
ного университета,  работала на производстве. 
Как человек, стремящийся к совершенствова-
нию, окончила исторический факультет Горьков-
ского государственного университета, прошла 
переподготовку по нескольким специальнос-
тям и пришла в наш вуз всесторонне образован-
ным специалистом. Высокий уровень подготов-
ки, умение строить добрые и уважительные от-
ношения с коллегами по работе и студенческой 
молодежью снискали Светлане Вячеславовне 
заслуженное внимание и авторитет.

Желаем Вам, Светлана Вячеславовна, 
здоровья, благополучия и успехов в работе!

Ректорат

К ЮБИЛЕЮ ВУЗА

Первые годы
Создание Ленинградского фи-

нансово-экономического института 
(ЛФЭИ) было обусловлено общей си-
туацией в стране. После окончания 
гражданской войны и восстановления 
разрушенной экономики требовались 
новые кадры специалистов с высшим 
образованием, особо остро стоял 
вопрос о подготовке экономистов.

В 1930 г. была проведена реформа 
высшего образования в стране: со-
здана целая сеть специализирован-
ных вузов, подчиненных отдельным 
отраслевым наркоматам и ведомс-
твам. В ходе реформы был реоргани-
зован Ленинградский политехничес-
кий институт и созданы отраслевые 
институты: на базе финансово-кре-
дитного отделения экономическо-
го факультета был создан Ленинг-
радский финансово-экономический 
институт, организационно-хозяйс-
твенного отделения экономического 
факультета – Ленинградский плано-
во-экономический институт.

Директором института был назна-
чен заведующий финансовым отделе-
нием экономического факультета ЛПИ 
Ф.М.Малиновский.

30 июня 1930 г. новый директор 
издал приказ № 1 по ЛФЭИ. С этой 
даты начинается история ЛФЭИ. 
В 1934 г. после ликвидации Московс-
кого финансово-экономического ин-

Лидер экономического образования
ститута студенческий и педагоги-
ческий контингент были переданы 
Ленин градскому финансово-эконо-
мическому институту. В институте 
Приказом директора от 16.10.30 были 
образованы два отделения: финансо-
вое и кредитное.

Студенты первого набора были 
разнородны по составу как в образо-
вательном, так и в возрастном и наци-
ональном отношении. В учебный план 
ЛФЭИ вошли общеобразовательные 
дисциплины – высшая математика, 
диалектический и исторический ма-
териализм, экономическая геогра-
фия, политическая экономия, исто-
рия капитализма и экономических 
учений, немецкий язык; дисциплины 
экономического цикла – статистика, 
общее и специальное счетоводство, 
экономика и финансирование отрас-
лей народного хозяйства, денежное 
обращение и кредит, финансы СССР, 
финансовое планирование, местные 
финансы и местный бюджет. В струк-
туре института было 15 кафедр (68 
преподавателей).

На работу в ЛФЭИ перешли многие 
преподаватели ЛПИ. Среди первых 
преподавателей были такие видные 
ученые, как профессора В.К.Райхер 
(зав. кафедрой хозяйственного пра-
ва), В.В. Новожилов, В.Н.Твердохлебов 
(зав.кафедрой финансов), профессор 
А.И.Буковецкий и другие. 

В процессе уче-
бы студенты прини-
мали социалистичес-
кие обязательства, 
регулярно подводи-
ли итоги выполнения. 
Победители объявля-
лись ударниками, ко-
торые получали ряд 
довольно ощутимых 
льгот: первоочеред-
ное обеспечение ор-
дерами на промто-
вары, право на льгот-
ные билеты в театр, на 
бесплатный просмотр 
два раза в месяц в ин-
ституте кинофильма, 
на пользование дефи-
цитной литературой в 
библиотеке.

Много внимания уделялось изуче-
нию общественных наук. Занятия по 
этим дисциплинам часто носили жар-
кий, дискуссионный характер.

С первых лет существования в ин-
ституте велась подготовка научно-
педагогических кадров. Уже в 1930 г. 
была открыта аспирантура, в 1934 г. 
ученый совет ЛФЭИ получил право за-
щиты докторских диссертаций. Одной 
из первых была рассмотрена диссер-
тация А.И. Буковецкого «Очерки по ис-
тории финансовых взаимоотношений 
царской России и Турции». Был слу-
чай, когда соискателю кандидатской 
степени В.С. Клупту ученый совет за 
блестящее исследование «Переселе-
ние и колонизация в странах Британ-
ской империи» присвоил ученую сте-
пень доктора наук.

Уже в 30-е годы институт был 
признан одним из ведущих эконо-
мических вузов, готовивших вы-
сококвалифицированных специа-
листов для финансовой и банковс-
кой системы. Многие выпускники 
предвоенных лет впоследствии 
занимали высокие государствен-
ные посты, стали руководителя-
ми банков, финансовых органов, 
учеными.

В 1940 г. к ЛФЭИ был присоединен 
Ленинградский Педагогический фи-
нансово-экономический институт, на 
базе которого был образован педаго-
гический факультет.

Годы войны
После нападения фашистской Гер-

мании на Советский Союз уже в пер-
вые дни из ЛФЭИ ушли на фронт 
414 студентов, 22 аспиранта, 38 пре-
подавателей и 46 сотрудников. 

Многие после окончания войны не 
вернулись к мирной жизни, погибнув 
на полях сражений, защищая свою 
Родину. В память о погибших студен-
тах и преподавателях во дворе инс-
титута был установлен барельеф, из-
готовленный по проекту знаменитого 
скульптора М.К.Аникушина. В самом 
здании установлены доски памяти 
погибшим. 

Во время блокады Ленинграда с 
1 сентября 1941 г. по январь 1942 г. в 
ЛФЭИ продолжался учебный процесс. 
Студенты тушили на крыше зажига-

тельные бомбы, а 
после бомбежек лик-
видировали их пос-
ледствия. 

19 марта 1942 г. 
457 студентов и пре-
подавателей были 
эвакуированы. В зда-
нии ЛФЭИ в годы 
войны располагался 
госпиталь, 1 сентяб-
ря 1944 г. в институте 
начались регулярные 
занятия.

В декабре 1945 г. 
ректором стал 
к.э.н., доцент Иван 
Матвеевич Гречко, 
сделавший много 
для возрождения 
института и после-
дующего его ста-
новления.

Послевоенные годы 
После войны в институт поступило 

большое количество бывших фронто-
виков, которые составили ядро сту-
денчества. Имея большой перерыв 
в учебе, они упорно трудились над 
учебниками, слушали лекции препо-
давателей, серьезно обсуждали эко-
номические проблемы на семинарах, 
включались в общественную жизнь 
института. 

В это время в ЛФЭИ создавались 
научные школы. С кафедрами политэ-
кономии, экономической географии, 
статистики, финансов по своему про-
фессиональному уровню могли со-
перничать только аналогичные кафед-
ры МГУ и ЛГУ. 

В институте до 1954 г. было три фа-
культета: финансово-экономичес-
кий с кредитным отделением (деканы 
после войны А.П. Логинов, Д.Д. Кузь-
мин), факультет отраслей народного 
хозяйства (декан Б.Ф. Акентьев) и пе-
дагогический (декан К.Н. Аристов).

В 1954 г. по постановлению Ми-
нистерства высшего образования 
произошло объединение с Ленин-
градским планово-экономичес-
ким институтом. С присоединени-
ем нового института в штат перешли 
выдающиеся ученые: Б.Г. Плош-
ко – доцент кафедры статистики; 
Е.Д. Каганов – д.э.н., профессор ка-
федры полит экономии; профессор 

М.Н. Грункин; М.Б. Гинзбург – д.э.н., 
профессор кафедры политэконо-
мии, и другие. 

Большую роль в создании нормаль-
ного социально-психологического 
климата, в идеологической работе с 
преподавателями и студентами в тот 
период играла партийная организа-
ция. Секретарями партийного бюро 
института были А.И. Кропотов, Л.Г. Зы-
ков, В.И. Стародуб, А.Г. Григорьев. 

Тон в общественной жизни студен-
чества в те годы задавал комсомол. 
Комсомольская организация помога-
ла в восстановлении института, в за-
кладке Приморского и Московского 
парков Победы. Комсомольцы участ-
вовали в воскресниках по подготовке 
к открытию Первой линии метро. Са-
мой яркой страницей в истории ком-
сомола тех лет было участие в уборке 
урожая пшеницы на целине. Первый 
отряд целинников (командир – сек-
ретарь комитета ВЛКСМ Ольга Дроз-
дова) выехал в 1956 г., второй – на 
следующий год (командир отряда – 
секретарь Комитета ВЛКСМ Леонид 
Тарасевич).

В институте была прекрасная само-
деятельность: драматический кружок, 
хор. Студенты 50-60 гг. активно зани-
мались в спортивных секциях. 

Благодаря высокому уровню пре-
подавания и своей экономической 
школе ЛФЭИ уже в 50-60-е годы за-
нимал ведущее положение среди 

Общежитие ЛФЭИ (1937 г.)

Струнный оркестр института (1951 г.)

3 марта 2010 года исполнилось 
80 лет видному ученому нашей стра-
ны, заведующему кафедрой цено-
образования и оценочной деятель-
ности, профессору, д.э.н., Заслу-
женному деятелю науки РФ Виктору 
Ефимовичу Есипову.

Более 50 лет трудовой и творческой 
деятельности Виктора Ефимовича от-
даны науке и высшей школе. Он один 
из первых ученых в стране, начавших 
научные исследования по вопросам 
цен и ценообразования, в 1968 году 
возглавивший первую в стране науч-
но-исследовательскую лабораторию 
по этим проблемам. За прошедшие 
годы им проделана огромная научная 
работа, изданы десятки монографий, 
учебников, учебных пособий, опубли-
ковано множество статей в периоди-
ческой печати в стране и за рубежом. 
Фундаментальные исследования про-
фессора Есипова послужили основой 
создания научной школы, он воспитал 
сотни ученых и специалистов, кото-
рые продолжают дело своего учителя, 
работая в вузах России и за рубежом. 
Результаты его научных исследова-
ний и практические предложения не-
однократно использовались для под-
готовки не только нормативных актов 
министерств и ведомств, но и для раз-
работки федеральных законов.

Виктор Ефимович несколько лет ус-
пешно работал в республике Куба, 
где провел большую работу по совер-
шенствованию системы ценообразо-
вания и подготовки кадров. В эти годы 
аналогичная помощь оказывалась 
Болгарии, Венгрии, ГДР, Чехослова-
кии, Польше, Китаю, его воспитанники 
и в настоящее время продолжают ра-
ботать в этих странах.

И сегодня В.Е.Есипов продолжа-
ет работать с полной отдачей сил. Его 
учебники и монографии «Оценка биз-
неса», «Оценка земельных ресурсов 

в России», «Те-
ория и методы 
оценки недви-
жимости» рас-
ходятся в Рос-
сии и Ближнем 
Зарубежье, яв-
ляются настоль-
ными книгами 
госуд арствен-
ных служащих и 
пре дпринима-
телей, широко 
и с п о л ь з у ю т с я 
в учебном про-
цессе. 

За большой вклад в развитие науч-
ных исследований, подготовку кад-
ров для экономики России В.Е.Есипов 
удостоен почетного звания «Заслужен-
ный деятель науки Российской Феде-
рации», награжден знаками «Почетный 
работник высшего профессионально-
го образования Российской Федера-
ции» и «Отличник ценообразования». 
За выдающиеся достижения в научно-
педагогической деятельности, оказав-
шие значительное влияние на развитие 
науки и образования, способствующие 
росту престижа университета, Виктору 
Ефимовичу Есипову присвоено звание 
«Почетный профессор СПбГУЭФ».

Виктор Ефимович – талантливый 
ученый, прекрасный человек, выда-
ющийся организатор научной и учеб-
ной работы, один из зачинателей шко-
лы ценообразования в нашей стране, 
своим трудом снискал глубокое ува-
жение и авторитет в научном мире и 
высшей школе страны.

Дорогой Виктор Ефимович!
Сердечно поздравляем Вас с 

80-летием! Желаем Вам крепкого 
здоровья, счастья и успехов в Ва-
шей неутомимой научной и педаго-
гической деятельности!

Ректорат

Уважаемый Виктор Ефимович!
Коллектив факультета финансовых, кредитных и международных экономичес-

ких отношений сердечно поздравляет Вас со знаменательной датой. Вы посвятили 
50 лет трудовой творческой деятельности нашему университету. Своим трудом Вы 
вносите существенный вклад в развитие факультета. Ваши научные идеи и пред-
ложения по совершенствованию учебных планов и программ подготовки специа-
листов позволяют откликаться на самые сложные и актуальные проблемы совре-
менной экономики. 

Мы ценим Вас как прекрасного человека, обладающего замечательными чело-
веческими качествами, как талантливого педагога с огромным багажом знаний и 
опыта, и по праву имеющего научное признание и всеобщее глубокое уважение.

Искренне желаем Вам, уважаемый Виктор Ефимович, крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, благополучия и всех благ!

Ученый совет ФФК и МЭО

В феврале отметили свои юбилеи преподаватели университета:

Познина Ольга Всеволодовна, ст. преподаватель кафедры английского языка №1;

Ценина Татьяна Тихоновна, доцент кафедры коммерции и логистики, к.э.н.;

Коробова Нина Борисовна, ст. преподаватель кафедры английского языка №1;

Бочаров Владимир Владимирович, профессор кафедры финансов, д.э.н.;

Швецова Татьяна Михайловна, ст. преподаватель кафедры безопасности и защиты в ЧС;

Ларионова Галина Сергеевна, ст. преподаватель кафедры английского языка №1.
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отдел приема ино-
странных специа-
листов, отдел виз 
и регистраций ино-
странных граж-
дан, российско-
немецкий центр, 
славянский центр, 
а также общежи-
тие для иност-
ранных граждан 
(8 лестница).

В настоящее 
время УМС – это  
коллектив, умею-
щий работать,  стремящийся к знаниям и 
совершенствующий свои профессиональ-
ные навыки, в котором собраны как мо-
лодые и перспективные, так и опытные 
энергичные сотрудники. 

Елена Федоровна – ответственный и 
мудрый руководитель, который  всегда 
поддерживает, направляет, дает советы, 
помогает правильно выбрать решение  
поставленных задач.

Елена Федоровна пользуется авторите-
том и  заслуженным уважением не только 
в коллективе УМС, но и всего универси-
тета, ее хорошо знают многие сотрудники 
и преподаватели как скромного, чуткого, 
тактичного и порядочного человека.

Мы, сотрудники управления, ее коллеги 
и друзья от всей души поздравляем Елену 
Федоровну с 35-летием ее трудовой де-
ятельности в СПбГУЭФ. Желаем ей здо-
ровья, терпения, удачи во всем  и  всег-
да быть такой же обаятельной и привле-
кательной!

Коллектив Управления
международного сотрудничества

СПбГУЭФ

К ЮБИЛЕЮ ВУЗА

В конференции приняли участие уче-
ные и практики России, Германии, Япо-
нии, Нидерландов, Италии, Польши, Бол-
гарии, Украины, Белоруссии, Казахстана, 
которые представляли более 70 отечест-
венных и зарубежных вузов, органы госу-
дарственной статистики, научные учреж-
дения. Такие конференции, проводимые 
на базе кафедры статистики и экономет-
рики СПбГУЭФ, стали уже регулярными: в 
2004  г. научные дискуссии велись по теме 
«Глобальные тенденции в статистике и ма-
тематических методах в экономике: наука, 
практика и образование», в 2006 г. – «На-
учные школы и результаты в российской 
статистике», в 2008 г. – «Статистика в диа-
логе общества и власти». Нынешний форум 
стал самым представительным по геогра-
фии и числу участников, по кругу рассмат-
риваемых вопросов, количеству заслу-
шанных докладов и выступлений, объеди-
нив представителей таких профессий как 
экономисты, статистики, бухгалтеры, со-
циологи, экологи, математики, финансис-
ты, демографы и др. В работе конферен-
ции приняли участие более 190 чел., было 
заслушано около 90 научных сообщений.

Глобальный экономический кризис обоз-
начил круг новых проблем, вставших пе-
ред человечеством. Разработка антикри-
зисных мер во всех странах показала не-
обходимость активного вмешательства 
государства в регулирование экономичес-
кими процессами. Как совместить регули-
рующую функцию государства с рыночным 
саморегулированием? Ответам на этот и 
связанные с ним вопросы и была посвяще-
на конференция. Гости из стран ближнего 
и дальнего зарубежья прибыли в Санкт-Пе-
тербург для обсуждения приоритетов раз-
вития российской экономики в длительной 
перспективе.

Торжественное открытие конференции 
состоялось 25 января 2010 г. в Доме ученых 
РАН им. М.Горького. В своем видео-обра-
щении к участникам конференции ректор 
СПбГУЭФ И.А. Максимцев отметил, что на-
личие устойчивых традиций делает Санкт-
Петербург и Финэк значимым центром эко-
номико-математического и статистическо-
го образования. И.А. Максимцев высказал 
удовлетворение тем, что в работе конфе-
ренции принимают участие представители 

ЭКОНОМИКА: АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ

(Окончание. Начало на стр. 1)

территориальных органов государствен-
ной статистики что, в свою очередь, свиде-
тельствует о ее высоком статусе и научно-
практической направленности. 

Начало конференции было ознаменова-
но также приветствиями к участникам кон-
ференции от зам. полномочного предста-
вителя Президента РФ в Северо-Запад-
ном федеральном округе Е.В. Лукьянова, 
главного ученого секретаря СПб НЦ РАН 
Э.А. Троппа, президента Международного 
Статистического института (ISI) г-жи Ады 
ван Кримпен, зам. директора ЦЭМИ РАН, 
главного редактора журнала «Прикладная 
эконометрика» С.А.  Айвазяна, проректо-
ра СПбГУЭФ А.И. Леусского, директора-
координатора научных программ Между-
народного центра социально-экономичес-
ких исследований «Леонтьевский центр» 
Л.Э. Лимонова, руководителя «Петроста-
та» О.Н. Никифорова. 

Пленарное заседание открыла чл.-корр. 
РАН И.И. Елисеева. Доклад И.И. Елисее-
вой «Реструктурирование экономики: 
ресурсы и механизмы», ставший своего 
рода лейтмотивом всех последующих на-
учных обсуждений, был посвящен необхо-
димости активного вмешательства госу-
дарства в регулирование экономических 
процессов как необходимое условие анти-
кризисного развития. 

Второй день работы конференции про-
ходил в виде секционных заседаний.

В издательстве СПбГУЭФ были изда-
ны материалы конференции, собравшие 
тезисы докладов и научных сообщений 
197 участников конференции, в том числе 
и заочных.

 Н.В.Бурова, д.э.н.

экономических вузов Советского Со-
юза. Из стен института вышли выда-
ющиеся ученые, крупные государс-
твенные деятели, руководители эко-
номических служб на предприятиях. 

1960-е годы
В 1960-е годы ЛФЭИ превратился 

из спокойного, стабильного учебно-
го заведения в бурно революционно 
развивающийся экономический вуз 
СССР. Три фактора сыграли решаю-
щую роль в этом: «косыгинская» эко-
номическая реформа 1965 года, по-
явление электронных вычислитель-
ных машин и назначение на должность 
ректора Юрия Александровича Лав-
рикова, прогрессивного, смотрящего 
вперед руководителя.

Экономическая реформа («Совер-
шенствование планирования и ма-
териального стимулирования») тре-
бовала нового подхода к подготовке 
экономистов, а также экономической 
подготовленности инженерных, уп-
равленческих кадров.

Ю.А.Лавриков, имеющий большой 
опыт партийной работы, хорошо раз-
бирающийся в экономике, пользую-
щийся авторитетом в городе, демок-
ратичный по характеру, активно взял-
ся за реформирование вуза.

Первым шагом стало привлече-
ние в институт видных ученых-эконо-
мистов. В ЛФЭИ пришли д.э.н, один 
из создателей экономической ки-
бернетики И.М.Сыроежин, созда-
тель социологической лаборатории 
О.И. Шкаратан, социолог из Новоси-
бирска д.э.н. Г.Н. Черкасов, из Педа-
гогического института им. Герцена 
пришел д.э.н. В.И. Громов, инициатор 
создания объединений крупных пред-
приятий. Они возглавили новые ка-
федры, создали свои научные школы. 
В конце 60-х – начале 70-х годов ус-
пешно защитили доктор ские диссер-
тации молодые ученые В.Н. Войтолов-
ский, Э.А. Вознесенский, Э.К. Василь-
ева, Ю.А. Са намов. 

Одной из первых задач по пере-
стройке в подготовке экономис-
тов стала разработка модели эко-
номиста. В работе участвовали соци-
ологи, ведущие ученые-экономисты, 
а также экономисты-практики. Были 
определены главные направления в 
подготовке экономистов: переход на 
5-летнее обучение (до этого 4 года во 

всех экономических вузах); введение 
защиты дипломных работ; обучение 
на новых электронных вычислитель-
ных машинах (в то время «Минск-19»), 
выполнение на ЭВМ обязательных 
расчетов в дипломной работе; пере-
смотр специальностей с учетом пот-
ребности экономики; пересмотр учеб-
ных планов и программ. 

Работа над проектом концеп-
ции проходила при активном учас-
тии заведующих кафедрами проф. 
А.М. Александрова, проф. А.А. Иот-
ковского, проф. М.И. Серебрянного, 
А.И. Ротштейна, П.М. Павлова и дру-
гих ученых. 

Руководство института совмест-
но с коллективом ученых выступило 
с инициативой, суть которой состо-
яла в том, чтобы добиться права ра-
ботать по экспериментальным учеб-
ным планам, учитывающим требо-
вания времени. Большую работу по 
подготовке новых учебных планов 
провела начальник учебной части 
Г.П. Поротикова. 

1970-80-е гг. 
Министерство дало разреше-

ние на введение эксперимен-
тальных учебных планов в ЛФЭИ 
с нового 1970/71 учебного года. В 
новых планах и программах были уч-
тены последние достижения науки и 
техники, включены не изучавшиеся 
ранее дисциплины: основы промыш-
ленной социологии, научные осно-
вы управления производством, обра-
ботка экономической информации, 
организация управленческого труда, 
основы экономической кибернетики 
и другие. 

Значительно более важную роль в 
учебном процессе стала играть биб-
лиотека. Проф. Ю.А.Лавриков добил-
ся полного освобождения здания от 
посторонних организаций. 

Успешной подготовке студентов 
способствовал новый подход к науч-
но-исследовательской работе, кото-
рая была организована по четырем 
направлениям: подготовка научных 
кадров, бюджетная научно-методи-
ческая и исследовательская работа, 
хоздоговорная, студенческая научно-
исследовательская. По всем направ-
лениям наблюдался большой подъем. 
Новым явлением было создание сту-
денческих научно-исследовательских 

экономических лабораторий (СНИЭЛ). 
Успехи СНИЭЛ отмечены грамотами 
Министерства и ВДНХ. 

Достижения ЛФЭИ в работе по экс-
периментальным планам были высоко 
оценены коллегией Министерства вы-
сшего и среднего специального обра-
зования РСФСР, было рекомендовано 
распространить этот опыт в экономи-
ческих вузах страны. 

Результатом активной работы кол-
лектива явился рост престижа ЛФЭИ. 
Возрос конкурс абитуриентов. Боль-
ше стало учиться юношей, увеличи-
лось число медалистов. В 70-80-е 
годы в ЛФЭИ получила развитие под-
готовка специалистов по вечерней и 
заочной формам обучения. По про-
сьбе руководства Мурманской, Нов-
городской и Вологодской областей 
там были созданы в 1970 г. учебно-
консультационные пункты. 

ЛФЭИ в 70-80-е г. превратился в 
центр повышения квалификации спе-
циалистов финансовых и плановых 
органов страны. В 1968 г. был создан 
факультет повышения квалификации 
(ФПК). 

Уделялось большое внимание со-
циальной работе. В центре заботы о 
здоровье студентов и преподавате-
лей была спортивно-оздоровитель-
ная база на Змеиной горе. 

Апофеозом достигнутых успе-
хов явилось празднование 50-летия 
ЛФЭИ. К юбилею готовился весь ин-
ститут, подводились итоги достиг-
нутого. Высокой оценкой деятель-
ности коллектива явилось награж-
дение ЛФЭИ орденом Трудового 
Красного Знамени. Было много гос-
тей, поздравлений. Торжественное 
заседание проходило во Дворце Мо-
лодежи. В юбилейные дни был открыт 
музей института.

От института – к университету
1991 год. Страна вступила в карди-

нально новую стадию развития. В со-
ответствии с политическим переуст-
ройством государства менялась эко-
номическая система хозяйствования, 
начался переход от плановой системы 
управления к рыночным отношениям. 
Изменились требования к подготовке 
экономистов всех специальностей.

23 сентября 1991 г. по Постанов-
лению правительства РФ был из-
менен статус ЛФЭИ. С учетом ши-

рокого спектра экономических 
специальностей, высокого уровня 
подготовки специалистов-эконо-
мистов, высокого профессиональ-
ного уровня профессорско-пре-
подавательского состава, уровня 
научного вклада институт был пре-
образован в Санкт-Петербургский 
университет экономики и финан-
сов и стал первым экономическим 
университетом России.

В 1991 г. ректором СПбГУЭФ был 
избран единогласно д.э.н., про-
фессор Л.С. Тарасевич. 

Перед руководством Университе-
та встала задача по перестройке все-
го учебного процесса. В преподава-
нии экономических дисциплин ши-
роко использовался опыт развитых 
стран с рыночной экономикой: Герма-
нии, США, Франции и др. В 90-е годы к 
чтению лекций приглашались видные 
ученые-экономисты из ведущих уни-
верситетов Запада. 

Были изменены профили факуль-
тетов и кафедр. Факультет экономики 
и планирования материально-техни-
ческого снабжения был преобразован 
в факультет коммерции и маркетинга, 
факультет планирования народного 
хозяйства (планово-экономический) 
в факультет экономической теории и 
политики. Открыты новые специаль-
ности. На базе кафедры иностранных 
языков был создан институт иност-
ранных языков.

Институт в эти годы установил меж-
дународные связи с Университетами 
Германии, Франции, Великобритании, 
на основании которых происходили 
обмен студентам, стажировки препо-
давателей за рубежом. Позднее был 
создан международный институт эко-
номики и политики.

Ученым Советом Университета 
было введено звание Почетный док-
тор. Первым почетным доктором Уни-
верситета стал Нобелевский лауреат 
В.В. Леонтьев. 

Сегодня идет активная модерни-
зация системы образования. Ак-
туальной становится задача пере-
хода сферы образования в режим 
инновационного развития, что тре-
бует от него качественно новых ха-
рактеристик, принципиально отли-
чающихся от тех, которые сущест-
вовали ранее. 

В декабре 2006 года ректором 
СПбГУЭФ был избран Игорь Ана-
тольевич Максимцев, доктор эко-
номических наук. Президентом 
университета был избран Лео-
нид Степанович Тарасевич, проф., 
д.э.н. В своей деятельности они 
руководствуются основной за-
дачей – переход к современному 
этапу в подготовке специалистов 
нового поколения. 

В условиях реформирования вы-
сшей школы России и формирования 
международного образовательно-
го пространства необходимым усло-
вием повышения конкурентоспособ-
ности СПбГУЭФ является многопро-
фильность, при условии сохранения 
традиций обеспечения глубокой фун-
даментальной экономической подго-
товки и высокого качества профес-
сиональной подготовки выпускников. 
Для выполнения этой глобальной за-
дачи Университет обладает высоким 
потенциалом высокопрофессиональ-
ным профессорско-преподаватель-
ским составом.

Начиная с 1991 г. Университет 
занимает первое место в рейтинге 
экономических вузов, определяе-
мым Министерством образования 
и науки РФ.

О.П.Дроздова,
помощник ректора

по истории университета

Первым документом, открыва-
ющим начальный этап сооружения 
здания, является указ Екатерины II 
от 8 августа 1782 г. «О начатии но-
вого строения для Ассигнационно-
го Банка и об учреждении для сего 
особой экспедиции».

Строительство здания под Ас-
сигнационный Банк было удоб-
но во всех отношениях: на набе-
режной канала удобно было под-
возить на баржах металлические 
деньги (медные деньги сущес-
твовали наряду с входившими в 
обиход ассигнациями). Близость 
к Невской перспективе созда-
вала удобства нужнающимся в 
банковских операциях. К строи-
тельству был привлечен молодой 
итальянец-архитектор Джакомо 
Кваренги.

Продолжение истории здания чи-
тайте в следующих выпусках.

В начале года свой особенный юбилей 
отметила сотрудник нашего университе-
та Елена Федоровна Тарасенко – 35 лет 
деятельности в родном вузе. 35 лет отда-
ны любимой работе с иностранными сту-
дентами, работе в Управлении междуна-
родного сотрудничества, которое Елена 
Федоровна теперь возглавляет.

С появлением прибывающих на уче-
бу в Ленинградский финансово-эконо-
мический институт им. Н.А. Вознесен-
ского ино странных студентов возникла 
необходимость создания нового струк-
турного подразделения, которое должно 
было взять на себя решение многочис-
ленных  проблем, связанных с пребыва-
нием и учебой ино странных граждан  в 
ЛФЭИ. Так в 1973 году образовался  де-
канат по работе с иностранными учащи-
мися, возглавляемый доцентом кафед-
ры экономики и научной организации 
труда А.С. Ершовой. Именно сюда и при-
шла работать в 1975 году тогда еще сту-
дентка вечернего отделения ЛФЭИ Еле-
на Андреева (Тарасенко).

Свой профессиональный путь она нача-
ла с инспектора, затем стала методистом 
иностранного деканата и ведущим эконо-
мистом отдела внешних связей. Сегодня 
Е.Ф. Тарасенко –  начальник управления 
международного сотрудничества.

На всем протяжении трудового пути 
ее учителями и наставниками были 
А.С. Ершова, Т.Б. Ольгович, В.В. Круглов, 
А.П. Мухин, С.Ю. Винокуров, И.А. Мак-
симцев. Это  достойные и известные в на-
шем университете  люди. 

Управление, возглавляемое  Еленой 
Федоровной –  одно из ведущих подраз-
делений университета, в состав которого 
входит отдел по работе с иностранными 
учащимися, отдел студенческого обмена, 
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ФИНЭКиЯ № 10

Три открытые лекции 
К началу нового семестра в СПбГУЭФ студенты старших 

курсов получили интересный подарок: возможность, не по-
кидая стен родного Финэка, побывать на трех открытых ув-
лекательных лекциях на английском языке.  

9 февраля директором по персоналу ООО «Нестле Россия» Ан-
ной Олеговной Славновой была прочитана лекция на тему  «How to 
build HR strategy based on business strategy: example of Nestle 
in Russia». 

10 февраля с лекцией на тему «Corporate restructuring in 
practice and European policies: coherence?» выступили Эвелин 
Пишо и Фернандо Васкез, члены дирекции по вопросам занятости 
и общественным делам Европейской комиссии в Брюсселе, при-
глашенные профессора Университета им. Пьера Мендеса Фран-
са (г. Гренобль). В лекции также приняли участие Людовик Чулфи-
ан, директор по управлению человеческими ресурсами «Бектон-
Дикинсон» (Франция), приглашенный профессор УПМФ и Паскаль 
Умберт, директор по управлению человеческими ресурсами про-
мышленного подразделения «Шнайдер Электрик».

11 февраля в СПбГУЭФ Фабрицио Дасцензо (Универси-
тет Сапиенца, Рим, Италия) прочитал лекцию на тему «RFID 
technologies: pro et contra».

Слушатели каждой из лекций получили сертификаты, узнали но-
вости о возможностях обучения и стажировок в Европе. 

Стажировка в Финляндии

Студенты, участники делегации подготовились 
к проведению круглого стола на тему: «Энергети-
ка. Экология. Устойчивое развитие». Перед нами 
стояла по-настоящему сложная задача – в корот-
кие сроки нужно было разобраться с ситуацией в 
области энергоэффективности и экологии в Рос-
сии и во Франции, определить перспективы и тен-
денции развития энергетики, а также ее вклад в 
развитие страны. Опыт такой работы был крайне 
полезен для всех участников форума, так как от-
крыл новые возможности и горизонты, позволил 
найти новых друзей, лучше узнать культуру другой 
страны. Очень хочется надеяться, что такие круг-
лые столы и форумы еще не раз состоятся как во 
Франции, так и в России. У нас осталось время и 
на то, чтобы познакомиться с Парижем. 

Е.Голышева, Е.Никуличев, П.Мухин, Е.Бурчалова, 
Н.Чигенева, студенты российскофранцузских программ

В Париж на форум 

25-26 января делегация СПбГУЭФ, возглавляемая ректором университета профессо-
ром И.А.Максимцевым и директором Международного института экономики и политики 
Я.Я.Клементовичус, приняла участие в Международном студенческом форуме «Франция – 
Россия 2010», проходившем в Париже.

Из года в год выпускники СПбГУЭФ принима-
ют участие в конкурсах лучших дипломных ра-
бот, где доказывают высокий уровень теорети-
ческой и практической подготовки специалис-
тов в нашем вузе. 

В 2009 году на  VIII Всероссийский конкурс 
дипломных работ было представлено три рабо-
ты выпускников факультета статистики, учета 
и экономического анализа, и все они получили 
призовые места.

Первое место в конкурсе было отдано дип-
ломной работе студентке 553 группы Анастасии 
Ралдугиной на тему «Учет и аудит земельных 
участков на примере ООО «Магистраль» (науч-
ный руководитель – Е.Б.Абдалова, ст. препода-
ватель, к.э.н.).  Эту работу оценили как хорошую 
основу для возможной будущей диссертации.

Третье место поделили две работы – студен-
тки 554 группы Ольги Мальтинской на тему 
«Учет и анализ операций по реализации не-

фтепродуктов на экспорт на примере ОАО «ЭКО 
«Феникс-Холдинг» (научный руководитель – 
М.В.Табакова, доцент, к.э.н.) и студентки 556 
группы Инны Лукашевич на тему «Бухгалтерс-
кий и налоговый учет начисления амортизации 
основных средств в российской системе бух-
галтерского учета и международных стандар-
тов финансовой отчетности. Аудит начисления 
амортизации основных средств» (научный руко-
водитель – М.В.Табакова, доцент, к.э.н.). 

Комиссия оценила глубину дипломных иссле-
дований, практическую значимость рекоменда-
ций по совершенствованию бухгалтерского уче-
та. Особо была отмечена нестандартность тем 
дипломов.

Наши студенты вновь подтвердили отлич-
ный уровень знаний и правильность выбранно-
го пути.

Ольга Тимофеева, доцент
кафедры бухгалтерского учета и аудита, к.э.н.

Дипломы-победители

СПОРТ

В горнолыжном центре «Солнеч-
ная долина» прошли соревнования 
на Кубок России по ски-кроссу — 
скоростной гонке по заснеженным 
искусственным неровностям. В те-
чение трех дней на склонах горы 
Известной определялся состав 
сборной страны, которой пред-
стоит участвовать в международ-
ных состязаниях. В Челябинскую 
область  приехали полсотни спортсменов, пред-
ставлявших Уфу, Ярославль, Москву, Красноярск 
и другие российские регионы.

В решающих заездах среди мужчин первое мес-
то занял петербуржец (студент СПбГУЭФ, ФКиМ) 
Георгий Корнилов, вторым пришел Иван Аникин, 
на третьей позиции — Леонид Мехряков из Перм-
ского края.

Георгий Корнилов – мастер спорта, член сбор-
ной команды Санкт-Петербурга и сборной Рос-
сии по фристайлу (ски-кросс). Многократный при-
зер кубков России. На чемпионате России занял 
4 место в марте 2009 года. Победитель  большин-

Первый в ски-кроссе!

ства коммерческих стартов в Санкт-Петербурге, 
на кубке Европы занял 17 место.

Ски-кросс — это спортивная дисциплина, в ко-
торой лыжники стартуют по 4 или 6 человек одно-
временно и вместе проходят трассу с препятстви-
ями в виде виражей и трамплинов, стараясь обог-
нать друг друга и прийти к финишу первым. 

Этот вид впервые принимает участие в Зимних 
Олимпийских играх в Ванкувере.

Комитет по физической культуре и спорту Санкт-
Петербурга совместно с Федерацией бадминтона 
Санкт-Петербурга приложили все усилия, чтобы 
сборная команда имела возможность полноцен-
но два раза в день тренироваться на специализи-
рованных бадминтонных кортах, и вот результат: 
пять бронзовых медалей на чемпионате завоева-
ны спортсменами команды «ФИНЭК». По одной 
бронзовой медали у опытных бадминтонистов 

Санкт-Петербурга Николая Укка (одиночный раз-
ряд) и Виктора Малютина (парный мужской раз-
ряд), и три бронзовые медали у молодой перспек-
тивной спортсменки Ксении Поликарповой (оди-
ночный женский разряд, парный женский разряд и 
смешанный разряд).

Поздравляем наших питерских спортсме-
нов с бронзовыми медалями и желаем новых 
успехов на спортивной арене!

Федерация бадминтона Санкт-Петербурга принимает поздравления!
В Раменском (Московская область) завершился чемпионат России по бадминтону 2010 г. 


